

SE PUBLICA LOS
DOMINGOS

La correspondencia
al Director

Orientación

Semanario de Izquierda Republicana



ANO II
Número, 51
Valdepeñas (C. Real)
20 Junio 1936

De los trabajos pu-
blicados responden
sus autores.

LA REFORMA AGRARIA

Impresiones de un viaje

De magífica puede calificarse la obra llevada a cabo desde el ministerio de Agricultura. Sin aceleramiento, con el ritmo que las circunstancias permiten, van haciéndose los asentamientos de campesinos.

Por estas tierras de la Mancha, la Reforma agraria es ya un hecho en numerosos pueblos y los asentamientos verificados permiten augurar un éxito rotundo. Cuéntase para ello con la calidad del campesino manchego, cuyas virtudes de trabajo, amor propio, estímulo individual e instinto de conservación, las tiene admirablemente desarrolladas. Y en verdad que nadie más que él es el interesado en que la Reforma agraria triunfe, porque si el Estado fracasa en su labor plausible y republicana de resolver el problema de la tierra, el campesino verá nuevamente cerrado el paso para su liberación económica y otra vez sentirá sobre sus carnes el látigo de la miseria y la vergüenza de la esclavitud.

Entre los asentamientos llevados a cabo en nuestra provincia, por el volumen de los mismos y las condiciones inmejorables del terreno, merecen destacarse los del pueblo de Calzada de Calatrava. A pocos kilómetros de él, escasamente tres, en la finca denominada «Fuente del Moral», el Estado, por mediación del Instituto de Reforma Agraria, ha realizado esta labor de dar tierra a los campesinos dotándoles de todos los elementos necesarios para desenvolverse colectivamente. No les falta nada. Tienen barbechos, siembras magníficas, ganado, aperos, maquinaria agrícola moderna y dinero. Disponen, además, de fragua, carpintería y carretería. Tienen bodegas, graneros, etc., etc. Y tienen un ingeniero, todo entusiasmo y capacidad, que pone todo su anhelo en la dirección técnica de la empresa, a fin de que cada elemento de producción, ajustado a normas rigurosamente científicas, rinda en las condiciones más apropiadas la mayor cantidad posible.

La explotación de la finca mencionada ha comenzado bajo los mejores auspicios. Todos ellos, dándose perfecta cuenta de la transcendencia de su misión, trabajan con verdadero ahinco, colaborando con el mayor entusiasmo en la consecución del fin propuesto. Saben muy bien lo que supone no fracasar en la empresa; por ello, con la máxima laboriosidad, cooperan al éxito de la misma, no solamente por egoísmo propio, sino por sentimiento de fraternidad, que ellos no ignoran que su triunfo ha de servir de estímulo a muchos trabajadores para que ayuden al Estado a resolver el problema del campo, el más grave y vital de los problemas que tiene planteados la República.

Aunque no por el volumen, pero sí por las circunstancias emotivas que rodearon la entrega de la tierra a los campesinos, merecen destacarse los asentamientos hechos en el término del pueblo de Huertezuelas. Existían aquí unas docenas de trabajadores que se hallaban en la mayor miseria. No tenían un puñado de tierra que labrar. Se morían de hambre. Y el Instituto de Reforma Agraria, por mediación del ingeniero a sus órdenes, dió a estos hombres lo que necesitaban para ser felices: tierra que cultivar, terreno que regar con el sudor de su frente para convertirlo en pan con que alimentar a la familia. ¡Y hubo de ver cómo recibieron aquellos trabajadores las órdenes de cortar con el arado la cantidad de tierra que el Estado les entregaba para que pudiesen vivir! Lloraban de alegría y sus corazones, demasiado endurecidos por tanta injusticia sufrida y tanto vejamen recibido de los caciques, renacieron a la esperanza y llevaron a los labios estas palabras: «Nos ha dicho el ingeniero que estas tierras nos las da la República.

La reaparición de ADELANTE

“DICE QUE SE VA”...

«Adelante», después de unos meses muerto, ha resucitado. Y ha resucitado bajo la dirección de Alfonso Castells, su fundador. No es que lamentemos, ni mucho menos, la reaparición del colega. Todo lo contrario. Lo celebramos. Lo que no comprendemos—y nos devanamos los sesos para ello—es que, después del sentido epitafio que «Adelante», en el último número de su primera etapa, colocó sobre Alfonso Castells, haya tenido éste el valor de resucitar.

Verdaderamente, Alfonso Castells no ha meditado con serenidad el angustioso trance, la actitud violenta, en que ha colocado al hoy director de «Nosotros». Porque éste, que le cantó con dejos de amargura el «gori gori» más sincero, estará hoy profundamente amargado y seguramente pensará: «No está mal la cosa. Derrocha epítetos y diti-rambos a la memoria de un amigo y que luego resucite y te haga quedar feo». No. Castells no ha pensado con esa frialdad y esa reflexión que imponen al pensamiento una decisión firme, las consecuencias que puede traer su renacimiento al mundo periodístico. Su venida nos hace recordar el siguiente cuento: «Un poeta muy admirado dejó de existir. Sus amigos—el Parnasillo en que se movía—organizaron funerales solemnes, misas *in corpore insepulto*, veladas necrológicas, discursos sentidos, elegías amargas, etc. etc. Cuando estaba para terminar el macabro programa, el «cadáver» resucitó. El amigo que en aquel momento estaba cantando las virtudes del «muerto», con gran energía y voz tremebunda exclamó: «O te mueres o te mato. Tú no nos estropeas la fiesta».

Pensamos que el director de «Nosotros» había recordado también este cuento y mostrará a Castells, con gesto fino, inflexible, y rígido, el terrible dilema: «O te mueres o te mato».

La defenderemos siempre; no votaremos más por el cacique, y ¡ay de aquel que quisiera arrebatárnoslas!»

¿Enseñanzas de estas palabras? Muchas. La reforma agraria está en marcha. Un ministro republicano lleno de entusiasmo y sobrado de capacidad para la árdua tarea a él encomendada, hace Patria y labora por la República, porque ésta será incommovible cuando las masas campesinas, comparando el ayer con el presente, puedan decirse: «Tenemos trabajo y tenemos pan; la República nos ha elevado de la categoría de esclavos a la de ciudadanos dignos».